
 
 

自由黨就《研究落實免費幼稚園教育小組委員會》報告書的意見 
2016 年 1 月 

 
1. 幼稚園教育是教育的基礎階段，也是很重要的階段，因此將學前教育納入政

府的資助範疇，自由黨都非常支持。事實上，政府由 2007-2008 學年開始實

施免入息審查的學券計劃，已經向十五年免費教育邁出了一大步，但自由黨

認為有必要優化有關計劃，以致做到真正「錢跟人走」的資助模式，即是由

家長掌握話事權。 
 

2. 探討幼稚園教育的政策方向，應從宏觀角度分析，尤其必須配合香港人口政

策及社會發展，讓社會更加明白幼稚園教育的重要性。根據人口政策督導委

員會的預測，香港人口將急劇老化，勞動力亦會急速下降。工作人口萎縮意

味著香港原已狹窄的稅基進一步收窄，這將阻礙香港社會及經濟發展。我們

有必要給巿民傳遞一個清楚的信息，就是人口增長，長遠對社會才有好處，

故政府應該資助所有家長在學前教育方面的負擔，才可達到鼓勵生育的目標，

以紓緩香港人口急速老化的情況。 
 

3. 然而，現行學券制並不覆蓋私立獨立幼稚園，是香港學券制其中一個嚴重敗

筆。優質的私立獨立幼稚園及學費較高的非牟利幼稚園被拒在學券計劃之外，

變相亦令經濟能力有限的家庭，難以為子女開拓更多及更好的選擇，與計劃

原訂的目標自相矛盾。最為人詬病的是，由於學券制只局限學費不可超過某

個限額的非牟利幼稚園才可以受惠，在實行初期，反給積弱的幼稚園所利用，

透過轉制得以苟延殘喘，這無疑是損害學前教育的健康生態，激勵學校提高

教育質素的誘因完全失效。還有，私立獨立幼稚園未能得到學券資助，連累

其幼師所得的資助比在學券學校任教的幼師大為遜色，故香港學券制對家長、

幼兒、老師及學校之間，均造成歧視及嚴重分化。 
 

4. 說到底，把多元化、優質幼稚園排斥在學券資助範圍外，甚至造成私立獨立

幼稚園走向萎縮，這只會令幼兒教育重蹈覆轍，跟數十年前中小學一樣走錯

路，教育質素必然不斷倒退，窒礙了一班用心從事幼兒教育的業界的發展，
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最終迫使一些家長另謀出路，猶如今日中小學的直資學校一樣，如歷史般一

錯再錯。 
 

5. 因此，自由黨一直強調，學券資助必須涵蓋更多更好的優質學校，包括靈活

多元、適應力強及充滿活力的私立獨立幼稚園，才可以令到家長有真正的自

由選擇權。投放於學前教育的資源，必須用得其所，適當分配，盡量提高效

益，避免好事變為壞事。學券制優勝之處，就是由用家決定資源分配，以發

揮巿場力量，鼓勵百花齊放，這才可提升幼稚園優質良性競爭。 
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